

PRECIOS DE ANUNCIOS

En 1.ª y 2.ª plana cmro. cdo. 0,30 ptas.
En 3.ª y 4.ª id. cmro. cdo. 0,15 ptas.
Comunicados desde 1 a 50 ptas, línea

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN

Boulevard, número. 79

EL DIA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Almería, un mes. . . . 1'50 ptas.
En provincias, un trimestre . . . 5'25
En extranjero, un id. . . . 15'00

ADMINISTRACIÓN Y TALLERES

Calle de José Jesús García, 12

Granada en el Parlamento

Los sucesos que vienen desarrollándose en la vecina ciudad de Granada han tomado ya estado parlamentario.

Pero si vergonzosa fué la huida del cacique del campo de sus hazañas, no es el más decorosa la actitud de sus propios amigos políticos, cómplices de las tropelías lachiquistas y coautores de su funestísima actuación frente a los intereses granadinos, convertidos en grangería de des- aprensivos.

Los Alba, García Prieto, Natalio Rivas y Alcalá Zamora, protectores y amparadores del tiranuelo La Chica y de su política aimenticia y persecutoria, niegan hoy su amistad al caído. No sucedería así, como ha dicho La Chica en el Congreso, si se estuviera en la proximidad de una elección. «El señor García Prieto, —dijo,— ha sabido aprovecharse muchas veces de mi caciquismo real o ficticio.»

Y el Presidente del Consejo comentaba irónicamente la falta de ayuda que en la actualidad presta a La Chica, García Prieto.

Estamos presenciando una vergonzosa riña de comadres desgraciadas e impúdicas que no teniendo argumentos de defensa, se plantan frente a frente con los brazos en jarras y se devuelven los insultos con el repugnante y desacreditado tópicos de «más crea tú.» ¡Que espectáculo tan digno el del Congreso! Y estos son los hombres que nos gobiernan; estos son los patriotas que se revuelven contra quienes quieren salvar a España de su lenta agonía arrancándola de las garras que la sangran. Estos son los señoritos de la regencia que braman contra la libertad y el derecho de los pueblos a regirse por sí.

Y el señor La Chica protesta de que los catedráticos se ocupen de política. ¡Claro está!, si las personas dignas, capacitadas y solventes se ocuparan de política ¿que iban a hacer los actuantes del presente? Aquí, en España, no tiene derecho nadie a intervenir en la pública administración nada mas que los indocumentados, los fracasados los insolventes, los eternos mangoneadores.

Y el La Chica afirma que la Comisión granadina que gestiona en Madrid su muerte civil, no representa la opinión unánime de Granada. Y tiene razón; falta la opinión de los serenos de Granada, y la de los matones a sueldo de La Chica, y la del Gobernador nicetista, que ordenó el fusilamiento de los estud antes.

El señor Royo Villanova, que ha juzgar por los hechos es un prodigio de oportunidad y discreción, ha aprovechado los momentos actuales para dar en Granada una conferencia antiregionalista. —«Ahora es la mía».—habrá pensado el señor Royo.—«La ocasión la pintan calva». Cuando mejor preparado un pueblo por aconsejarle que rechace ese del regionalismo, separatista del político profesional, y que acija sumiso a paternal tutela de los Alba, García Prieto, Natalio Rivas y demás compañeros del chue en centralista, que actualmente con motivo del éxito de mis hermanos?

No sabemos si a estas horas el señor Royo habrá seguido el mismo itinerario que el pelele alcaidesco, pero que lo merece, en gracia a su importuna intervención es cosa que no dudará nadie.

Lo que es realmente un verdadero dolor es que convencido ya el pueblo de que todas sus aspiraciones han de costar sangre de mártires no entoque las cuestiones en forma adecuada, para que esa sangre derramada no sea la de los inocentes víctimas del tirano sino la del tirano mismo.

No somos partidarios de la violencia pero puestos en el trance, antes que asesinatos, bendita sea el tiranicidio.

La diaria visita

Dice el Sr. Gobernador

El señor Ballesteros nos dijo ayer, en primer lugar, que había estado a verle el Director de la Escuela Normal don Domingo Lozano, con motivo de las protestas hechas por los estudiantes. Según el señor Gobernador Civil, don Domingo negó haber emitido conceptos injuriosos para la memoria del estudiante muerto en Granada; explicó que sólo había indicado la conveniencia de que los estudiantes almerienses no faltaran a sus clases.

Por el señor Gobernador Civil se ha mandado cursar un telegrama con destino al Ministerio de la Gobernación, en cuyo despacho se da cuenta de las manifestaciones organizadas para protestar de los sucesos de Granada. También se daba cuenta de los acuerdos tomados por la Asamblea estudiantil especificando el deseo de que el Director de esta Escuela Normal de Maestros fuera substituido.

Además nos dijo el señor Ballesteros que había recibido contestación al telegrama que dirigió días pasados al Director de la Compañía de Ferrocarriles andaluces y que en dicha respuesta se participa que se han tomado medidas para que el aceite destinado a Almería llegue aquí muy pronto.

Añadió que tiene citados para hoy a las seis y media de la tarde a varios representantes de los gremios de ultramarinos coloniales, carniceros, tocineros y abastecedores de patatas y hortalizas, para tratar con ellos la cuestión del abaratamiento de las subsistencias. Para el sábado tiene citados a los panaderos y a los abastecedores de huevos, y para el lunes a los pescadores; con el mismo fin y a la misma hora de los días señalados.

El pleito de los pagos

El Gobernador telegrafía

En el Gobierno civil se nos ha entregado para su publicación el siguiente despacho:

Telegrama oficial.

MADRID.

Gobernador civil a Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de la Gobernación,

Hoy me visitó una comisión de funcionarios del Ayuntamiento de esta Capital para rogarme en nombre de sus trescientos compañeros, telegráficamente a V. E. en súplica de que el Gobierno de Su Magestad, conceda a este Municipio un anticipo reintegrable, única forma, según ellos, de que puedan cobrar los tres meses que se les adeudan, evitando así a Almería el bochornoso espectáculo de que se vean precisados a implorar la caridad pública.

El Alcalde que está haciendo verdaderos esfuerzos para solucionar el conflicto, me manifiesta que por la insuficiencia de ingresos se ve privado, bien a su pesar, de atender sus justas demandas.

No dudo que si es posible atenderá V. E. los ruegos de estos empleados. —Le saludo afectuosamente.

Almería 12 de Febrero de 1919.

Se asegura que con motivo de la entrega de la bandera al Regimiento de la Corona, S. M.

El Rey visitará Almería.

¿Para los pequeños gastos que esta visita origina se decidirá nuestro Ayuntamiento a forzar los ingresos.

En Almería la caridad oficial y privada es una quimera; aquí nunca han existido las instituciones benéficas siguientes, que son timbres de sentimentalismo y cultura en otras capitales españolas: «Gota de leche» «Cantinas escolares» «Casas de maternidad» con ropas y material esterilizado para mujeres pobres parturientas. «Cocinas económicas», «Casas para dormir», «Asilos para niños vagabundos» etc, etc.

Solo existe en nuestra capital una «Tienda Asilo» atendida por beneméritas monjas, en donde por unas perras se sirve una frugalísima comida, y por falta de ayuda oficial, se ve amenazada de tener que cerrar sus puertas al hambre.

Por humanidad y por decoro hay que evitar que este estado de cosas continúe.

Al pueblo de Almería Ecos de Sociedad

Vosotros los obreros del pensamiento, que representais a la España futura, si habeis sentido en vuestros pechos la santa indignación por el inicu asesinato de vuestros compañeros granadinos, uníos y prestadnos vuestro concurso para desarraigat en Almería un caciquismo mucho mas funesto.

Vosotros, obreros del ideal, políticos altruistas, los pocos que seais desposeedores del letal morasmo en que estais sumidos y preparaos tambien para la lucha.

Vosotros, clases pudientes de la ciudad, comerciantes, industriales, productores; si quereis defended vuestros intereses, uníos tambien a nuestra causa.

Y vosotros, obreros del duro trabajo manual, que sois la médula y el nervio, los mas, los mejores y los mas perjudicados, haced un acto de protesta viril y uníos a este saludable movimiento de solidaridad que hoy se inicia en Almería.

Reivindicad los sagrados derechos de este sufrido pueblo y arrojad a los usurpadores, que bastante tiempo nos han escarnecido.

Fundiros en un estrecho abrazo de confraternidad, acudid a la pública manifestación y recoged en el meeting las ansias todas de la ciudad para elevarlas a nuestros gobernantes.

Y si estos no nos hacen justicia, habrá llegado la hora de que el pueblo se la tome por su mano.

El Alférez de Infantería don Manuel Ledrach Cardona, ha venido de Cartagena.

—Precedente de Canjajar, llegó a esta ciudad don Enrique Martínez Sanchez.

—Don Julio Ferrer Ferrer, propietario, ha llegado de Piñana.

—De Illar vino ayer don Luis Ramirez Rovira.

—Ha marchado a Linares don Manuel Moreno Rodriguez.

—Ha salido para Nijar don Eugenio Tor es.

Los estudiantes madrileños han acordado requerir a los dueños de hoteles para que no admitan en sus establecimientos al diputado La Chica; y a las Sociedades de cocineros y camareros para que se nieguen a servirle.

La pena no puede ser mas cruel, ¡Condenar a morir de hambre a quien no ha hecho otra con que comer! Ya es afinar. Por lo pronto el primer requerimiento ha sido apedrear el hotel en que sospechaban se alojaba La Chica.

Suponemos que no habrá hosteleros que se resista a los amables requerimientos estudiantiles.

El alcalde de Almería ha teleografiado a «los representantes en Cortes del Gobierno» para que «por decero» — no sabemos de quien, — gestionen de sus representados un anticipo reintegrable de veinte mil duros con que atender al pago de las haberas de los empleados.

¡Conque veinte mil duros! Y reintegrables! ¡Y a las representantel! ¡Y parlamentarios! ¡Ja, ja, ja!

«LA RUEDA»

Entre las invenciones que ha realizado el genio del hombre, una de las más admirables, de las de más trascendencia y de las más misteriosas, porque misterio es su origen, es la invención de la «rueda».

¿Quien fué el inventor prodigioso?

¿En qué siglo de época prehistórica se aplicó por vez primera este instrumento, esta máquina universal y eterna?

¿Que Edison de las cavernas o de los lagos tuvo la idea de emplear la «forma redonda» para los trabajos de la reciente industria?

Formas circulares hay varias; muchas menos que las demás formas. El disco redondo y rojizo del Sol; el blanco disco de la luna en su plenilunio; la redonda pupila de nuestros ojos.

Estas formas sí; estas circunferencias casi perfectas, pudo observarlas el hombre primitivo desde el primer día.

Tres círculos admirables: el del Sol, el de la Luna, el de la pupila humana. Y algunos otros círculos imperfectos, como, los de los troncos de los árboles. Pero esto es

respecto a las formas, no a los movimientos.

No a este movimiento de rodadura, de donde procede la «rueda» la «rueda» del carro, uno de los grandes triunfos del espíritu sobre la materia, la mejor economía del trabajo, la máquina inmortal que empezó a girar hace muchos miles de años y que seguirá girando hasta la consumación de los siglos.

Y sobre esta semidivina invención no he visto nada, ninguna noticia, ningún dato, ninguna idea, en ningún libro, ni en tradición alguna.

A las diosas de las viejas religiones se les atribuye en forma simbólica el mérito de otras grandes invenciones: el fuego, el cultivo del trigo, el arado, por ejemplo, pero ¿y la rueda? ese instrumento que nace con su fuerza final y definitiva; redonda y redonda siempre, de madera, de hierro, de bronce, de piedra, pero inalterable en su redondez; como el Sol de oro, como la Luna de plata, como la pupila negra o azul.

Fué la primera letra de la gran industria, la verdadera «alfa» en el abecedario del trabajo inteligente.

José Echegaray

¡AQUI HACE FALTA UN HOMBRE!

El Alba ha manifestado que nada tiene que ver con el alcalde de Granada (q. e. p. d.) a pesar de que figura en su partido.

El Alcalá Zamora dice que para nada interviene en la política granadina, a pesar de que el Gobernador figura en su política.

El de Alhucemas «ha hecho la causa» al Gran Pachá para que se estrelle solito desentendiéndose de este pleito.

El Conde, irónico, se lamenta de la infidelidad de García Prieto.

¿Pero de quien es la Chica?

Sección Comercial

España y América

Desde Buenos Aires han comunicado a The Times que se advierten allí síntomas de más estrecha unión entre España y la República Argentina; que ha brotado la idea de la formación de un grupo de naciones compuesto de España y las repúblicas sub-americanas que acaso llevaría vagamente el propósito de contrarrestar la influencia de las naciones de habla inglesa y que el último síntoma de esa tendencia es la anunciada visita del Rey de España a la Argentina. Los lectores pueden comprobar la existencia de esta noticia en «La Vanguardia» del día en que escribimos este artículo, o sea el día 5 de febrero de 1919, debajo de otro telegrama, no procedente de Londres como aquel, sino de Buenos Aires, que dice: «Mañana será firmado un acuerdo entre la Argentina, Inglaterra, Francia e Italia».

¿Qué acuerdo es ese? En este momento no lo sabemos; pero lo más probable es que tenga por objeto relaciones económicas no despreciables, que afecten a los intereses de ese pueblo de habla inglesa que se llama la Gran Bretaña en proporciones iguales, si no superiores, a los de Francia e Italia y que los intereses de cada uno de esos tres pueblos entren en el acuerdo en cuantía no inferior a todos los de igual índole comprendidos en las relaciones mercantiles de España con la Argentina. Es una cuestión de volumen que no deja de tener cierta trascendencia en la esfera de las expansiones económicas.

Mientras nos vamos enterando de lo que sirve de materia a ese acuerdo, volvamos al curioso cablegrama dirigido desde Buenos Aires a The Times.

El tema a que se refiere es como el leit motiv en los dramas musicales de Wagner. El estrechamiento entre España y los países de América latina como medio de formar un bloque contra la influencia de otras razas o de pueblos más poderosos, basta el viaje de S. M. el Rey al Plata, son ideas que aparecen en nuestro gran drama nacional siempre que se anuncian o aseman ideas o hechos que revelan los progresos de aquella influencia.

Se ha de reconocer que la República Argentina constituye uno de los mas sólidos muros de resistencia en América contra la invasión de las civilizaciones no latinas, y que all tenemos nosotros simpatías tan honradas, tan sinceras, tan eficaces que, en realidad podemos llamar a la Argentina nuestra gran amiga. Lo cual no quiere decir, ciertamente, que no poseamos amistades tan cordiales, nobles y entusiastas en otras repúblicas americanas.

Mas en cuanto a intereses ya es hauria de otro costal. Desde luego queremos recordar que casi toda la red ferroviaria de la Argentina se ha construido con capitales de la Gran Bretaña. Y por lo que toca al comercio, vamos a exponer algunas cifras que sin duda revisiten interés y permiten apreciar cual es nuestra verdadera posición a este respecto.

El comercio exterior de Inglaterra en la Argentina se cifró el año 1914 en 194 millones y medio de pesetas oro, el de España en once millones. Y el de otro gran país de lengua inglesa, los Estados Unidos, fué en el mismo año mas de seis veces superior al de España.

Desde 1914 acá nuestra situación ha mejorado. ¿En qué medida? No poseamos estadísticas completas de los últimos años; pero si de 1916. Acudiremos a las argentinas, que nos permiten establecer una comparación.

La importación total en el expresado año ascendió a doscientos 17 millones de pesetas oro y la exportación a 548, lo que dá un total para el comercio exterior en la Argentina de 765 millones de pesetas oro. El valor de las mercancías procedentes de Inglaterra y de los Estados Unidos está representado respectivamente por las cifras 61 y 63 millones y las exportaciones por 159 y 113. Por lo que toca a España, lo importado en la Argentina, no llegó a 13 millo-

nes y medio y lo exportado pasó al gra de los ocho millones y medio.

Convirtiendo esas cifras en tantos por ciento, resulta que en 1916, el comercio de la Gran Bretaña y los Estados Unidos con la Argentina fué respecto del total exterior de 51'75 mientras el de España fué solo de 2'87.

No están comprendidas en las anteriores cifras las posesiones inglesas.

Hace algunos meses publicamos datos acerca del comercio exterior de toda la América latina. Según ellos, España, exportó a aquellos países en 1916 por valor de 40 millones y medio de pesetas e importó por 64 millones, lo que dá una suma de 104 millones, y como el total valor de lo importado en América latina ascendió a 1037 millones, o sea, en junto, 2912 millones, resulta que nuestro comercio, con toda la América latina en dicho año ascendió a 3'6 por 100 del total.

Para que se vea más claro cual es nuestro lugar en comparación de los países de habla inglesa cuya influencia se supone que ha de contrarrestar el grupo de naciones latinas hipotéticamente en formación, he aquí otras cifras que tampoco dejan de tener interés: En 1913 la Gran Bretaña exportó a la América latina por valor de 322 millones de pesetas, los Estados Unidos por 331: en 1916 por 150 531 millones respectivamente. En el mismo año 1916 la América latina exportó por valor de 80 millones de pesetas a los Estados Unidos y por 396 a la Gran Bretaña 1913 por 478 y 330 respectivamente.

El comercio exterior de la Argentina con Inglaterra en 1913, fué, pues, el 24'7 y el de los Estados Unidos el 28'1 por 100 del total y en 1916 el 18'70 y el 48 respectivamente, y sumados, los de ambos países, el 53'4 el primero de dichos años y el 60'7 el segundo.

Parece evidente que el camino que nos falta recorrer para llegar a esas cifras no es corto ni muy llano.

Y consta que no las aducimos para desalentar ni por espíritu pesimista. Nuestro objeto es exclusivamente prevenir los excesos de un optimismo fundado en la ignorancia, excesos a que nuestra imaginación nos inclina con harta frecuencia. Podemos llegar muy lejos, sin duda alguna, en nuestra expansión económica; otros países han realizado en ese orden proezas que diríanse prodigios. Pero bueno es medir las distancias para que se sepa cuántos esfuerzos, cuantos sacrificios, cuanta abnegación, cuanto tiempo ha de costar el salvarlas, y para que no nos resulte demasiado engañosa estas ilusiones, que podrían tomar mayores vuelos por ser alentadas desde Londres.

Examinemos otro aspecto. ¿Cuales son los artículos de la Argentina de mayor exportación y que más le interesa exportar? Carnes congeladas, cueros, lana, cereales. ¿Que cantidad de esos productos exportó a España y a las naciones de lengua inglesa? Nos referimos solamente a algunas partidas y al año 1915.

Carnes congeladas ó enfriadas a los Estados Unidos por valor de 9.417.000 pesos; a Inglaterra, por 69.380.000, y a España, nada.

Queremos vacunos, salados y secos: a los Estados Unidos, por más de 20 millones; a Inglaterra, por cerca de 5; a España por poco más de 2 millones. Lana sucia: a Inglaterra, por 7 millones y medio; a Norteamérica, por 24 y medio a España por uno y medio. Trigo: a los Estados Unidos, por uno y medio; a Inglaterra, por 20; a España, por 1.298.000.

Hay todavía otro aspecto que nos interesa sobremanera; el de los progresos de nuestra exportación de artículos fabricados a América. En hilados y tejidos de algodón, las cifras han pasado de 4.731 toneladas en 1913 a 9.019 en 1916; en hilados de lana, de 225



INFORMACION LOCAL Y PROVINCIAL

244; en productos químicos, de 19 a 431; en manufacturas de hierro y acero, de 267 a 1.138, habiendo sido en 1915 de 3.393. En 1917 ha aumentado todavía considerablemente la exportación de hilados y tejidos de algodón a América, y, aunque no tenemos estadísticas completas relativas a 1918, se puede admitir que también en este año han sido considerables nuestras exportaciones a los países americanos. Pero se ha alterado la proporción de nuestras exportación a la América latina y de los pueblos de inglés en términos que nos permitan soñar en poner un bloque hispano-americano a su pedáneo económico?

En punto a producción y a comercio, ellos son unos gigantes y nosotros, si no unos pigmeos, somos, por desgracia, de estatura bastante reducida. Necesitaríamos producir y consumir muchísimo más, poseer necesidades y sobrantes al menos quintuplicados para acometer la vasta empresa a que visgamente se nos supone dispuestos. Las resistencias podrán ser eficaces en otros órdenes de la actividad; pero no debemos olvidar que para la invasión pacífica de la América latina se arman los Estados Unidos formidablemente y que en estos Estados del castellano es actualmente la lengua extranjera de moda; la que se enseña con preferencia en las escuelas de comercio y en las instituciones culturales privadas que crean los bancos y otras grandes compañías. Nuestros competidores son en lo económico formidables, y es muy de temer que lo sean también para nosotros a no tardar en el aspecto capitalista. Quedarán a nuestro favor los vínculos históricos, de raza, la emigración, las simpatías. Pero ¿serán bastante fuertes esos muros para resistir?

B. Ameugual

TRIBUNA LIBRE

Como habla el señor Lozano

Sr. Director del periódico «El Día». Muy Sr. mío y de mi mayor consideración: En el número de hoy de su culto periódico, relatando los hechos ocurridos en la Normal con los alumnos del Instituto y de aquel Centro, se cometen errores haciendo afirmaciones que no han sucedido y que por ello me conviene rectificar.

Los hechos verdad y que presenciaron algunos Profesores y Auxiliares de la Escuela, además de los dependientes, son los siguientes: Por la mañana cuando a la nueve y media llegaba a la clase me encontré con varios compañeros en la Secretaría de la Escuela manifestándome que los alumnos no entraban en clase. Pasados breves momentos, se personó una Comisión pidiéndome autorización para no tener clases y protestar de los lamentables hechos ocurridos en Granada. Los contesté que no tenía atribuciones para ello y buena prueba es de este juicio que el Excelentísimo señor Ministro de Instrucción Pública ha tenido que autorizar a todos los Rectores para que estos concedan un día en el que no haya clase. Les aconsejé no perdieran lecciones que era lo que a ellos les convenía y durante las horas de clase no se dedicarían más que a estudiar. Ni como Director, ni como Profesor, podía dar otros consejos.

A la Comisión no agradó esto, contestándome que lo comunicarían a sus compañeros para resolver lo que les pareciera conveniente; pasados unos minutos, nos percibimos de una gritería horrorosa avisándome al señor Regente de la Escuela y el Auxiliar don Francisco Martínez con los dependientes de aquel centro que habían llegado con una bandera los estudiantes del Instituto y algunos de la Escuela Normal, entrando en el salón de secciones donde permanecían de pie sobre las mesas de escritorio y pupitres haciendo manifestaciones de muera y vivas que era imposible entenderse ni tener por más tiempo, rogándoles reiteradas veces que abandonaran el aula y evitar hicieran pedazos los asientos y cuanto allí existe.

Fueron inútiles mis ruegos, dirigiéndome al joven de la bandera y otros de mayor edad que los demás que les acompañaban. Estos señores de una manera juiciosa me indicaron que los gritos los daban seis o siete que calificaron con alguna dureza. Ante la actitud rebelde a las indicaciones mías, tuve que amenazarles con requerir la autoridad para que me auxiliaran. Me contestaban que allí no podía entrar ni Guardia civil ni nadie a prestarme esos servicios. Después de infinitos ruegos y de súplicas y gracias al estudiante que conducía la bandera y otros tres o cuatro grandecitos desalojaron el Establecimiento. Todo esto es lo ocurrido; yo no he pronunciado ni esas ni otras frases que se indican por ahí impropias de mis hábitos y del respeto que me inspiran los demás.

Lamento como el que más lo sucedido en Granada; me afije la muerte de ese alumno a quien no he podido calificar en los términos que se me atribuyen cuando ni le conozco ni tengo de su personalidad concepto ninguno. Hoy su desgracia y nada más. Conste pues señor Director que no he pronunciado esas palabras insensatas que se me atribuyen, ni yo puedo preferir ninguna ofensa que moleste a los estudiantes. Lo que si he hecho, lo que haré mientras sea Profesor es aconsejar, dirigir a los escolares que pertenecan a la Escuela Normal, de la que soy jefe.

Le ruego inserte en las columnas de su ilustrado diario, las precedentes líneas para consignar la verdad de lo ocurrido.

Con este motivo tengo el gusto de ofrecerme de V. suyo affm. s. s. q. e. v. m.

Domingo Lozano Almería y Enero 13, 1919.

Por nuestra parte muy pocas palabras tenemos que decir para rectificar lo expuesto por el señor Lozano.

No nos es lícito dudar de la palabra dada por los caballeros y no dudamos de lo dicho por el señor Lozano. Ahora bien; en el mismo caso nos encontramos con respecto a los estudiantes, y sin que queramos anular una afirmación con otras muchas afirmaciones, que sería como convertir en plebiscito lo que en la Normal sucedió, es lo cierto que con rara unanimidad todos los estudiantes de los distintos centros se expresaron con gran energía contra la actitud y palabras del señor Lozano en el mitin.

¿No pudo suceder que el señor Lozano digiera cosa distinta de lo que en aquellos instantes sentía debido a una pasajera ofuscación provocada tal vez por el malestar que le produjera el verse privado de dar su clase, dado su gran amor a la enseñanza?

Porque también es raro que los estudiantes, sencillamente, por las palabras correctísimas que el señor Lozano afirma que les dirigió, se sintieran molestos hasta el extremo de exteriorizar su indignación en la forma ruidosa que en el mitin lo hicieron, y que más tarde reprodujeron de un modo más sonoro y material frente a su casa.

En cuanto a que el señor Lozano no puede hacer, ni hace nada por cuenta propia y siempre se somete a los mandatos de los ministros, es cosa que sabemos sin que este señor nos lo digera.

Lo que nos sorprende son otras cosas dichas por el señor Lozano. Es una de ellas, cómo pudieron el Director del Instituto y Directora de la Normal de Maestras acceder a las justas peticiones de los simpáticos escolares sin quebrantar la disciplina.

Y la otra, cómo fecha el señor Lozano, su escrito en Enero a mediados del mes presente, que es Febrero.

Hay que ponerse al corriente con los tiempos señor Lozano.

Perdida de una maleta

En el trayecto de la carretera de Alhabia a esta capital se ha extraviado una maleta pequeña de lona en color café que contenía entre otras cosas:

Unos lentes de oro, un reloj de oro de señora, con colgante, un abrigo de astrakán negro.

Quien la presente en Alhabia a don Federico Romera o en Almería a don Manuel Berjón será gratificado.

Dice el Sr. Cambó

La resistencia de Madrid no retrasará la concesión de la Autonomía

El señor Cambó ha hecho las siguientes declaraciones a un redactor de La Veu

«Antes que todo, es necesario advertir que no se debe dar el menor crédito a las fantásticas noticias que circulan, hijas de la imaginación y ligereza de unos, y de la malicia de otros. Es condición indispensable para nuestra victoria que el pueblo de Cataluña dé pruebas de una gran decisión y de una gran serenidad. Ha de tener plena confianza en los que llevan la dirección de la campaña, cuyo final será la implantación de la autonomía, y debe estar dispuesto a cumplir su deber y a evitar impaciencias peligrosas y contraproducentes.

«Nuestro pleito sigue la tramitación normal que estaba prevista, sin que hasta ahora se haya producido ningún hecho que dé motivo a modificar el plan claramente expuesto en la asamblea celebrada el día 26 de enero. Estamos en plena actuación parlamentaria, y esta no se puede dar por terminada.

«Las resistencias que se ofrecen no nos han de sorprender; son las naturales que a toda reforma trascendental oponen los partidarios del «statu quo», y que ahora son más vivas ante el apremio de Cataluña, que tiene plena conciencia de que ha llegado la hora histórica de la autonomía.

«Estas resistencias han sido estimuladas por la acción inconsciente de algunos catalanes que quieren hacer creer a los directores de la política española que no existe la voluntad unánime en la petición de la autonomía. Semejante oposición no hará fracasar nuestra labor, porque si nuestros enemigos aumentan sus resistencias, nos obligarán a adoptar una actitud más enérgica. Con el pretexto de servir la causa del orden, son los mayores factores del desorden: son el único peligro de que fracase la solución jurídica y de concordia que deseamos.

«El espectáculo dado por el señor Sala, en el Congreso, fué lamentable. Un catalán que hace reír es motivo de fiesta para los enemigos de Cataluña. Un catalán que difama a su tierra, al suponer que es una comedia y una ficción la expresión mas solemne de su voluntad colectiva, da a los que nunca han tenido ideas, la satisfacción de poder dudar del ideal de nuestra tierra.

«Cataluña demostrará su voluntad de que le sea reconocida la autonomía en la extensión y en la forma indicadas en el Estatuto elaborado por todos los partidos catalanes, y consagradas con el voto de los representantes de los Ayuntamientos catalanes.

«La autonomía viene, y viene de prisa. La resistencia de los políticos de Madrid no la evitará, ni siquiera la retrasará. Solo podrá impedir que llegue en el ambiente de cordialidad y efusión que todos quisiéramos. Hagamos que ellos, en todo caso, tengan la responsabilidad.

No hay que asustarse Elementos extraños

Por la Subsecretaría de Gobernación se han cursado órdenes a este Gobierno Civil para que si, como dicen que ha sucedido en otras partes de España, se mezclan en las manifestaciones de carácter patrio, elementos extraños seles busque y castigue con todo rigor.

SE APLAZÓ

La Junta de Subsistenelas

Hoy no se reunirá, como se había anunciado, la Junta de Subsistenelas, aplazándose dicha reunión hasta que el Sr. Gobernador tome acuerdos con los diferentes gremios.

Acetite de higuado de bacalao fresco Droguería El Tritunfo Palza de Nicolás Salmorén

GRANDES ALMACENES DE TEJIDOS LA VERDAD 7-SEBASTIAN PEREZ-7 Gran rebaja de precios en los géneros de invierno por fin de temporada Franelas dos pelos y de piqué anchas desde 0'70. Percales y telas blancas desde 0'50; crudillos desde 0'60; corbatas desde 0'40; pantalones punto inglés para señora y caballero desde 2'25; toquillas punto desde 2 pesetas. Gran surtido en camisitas, chambras y pantalones confeccionados para niños. Blusas de lana y sedá para señora. Abrigos de punto, en lana y algodón. PANAS. Franelas pirineo para batas. Ropa blanca confeccionada para señora. Peletería. Pañolería. Cuellos y puños. Todo a precios sumamente baratos. Inmenso surtido en géneros blancos y negros. EL SABADO VENTA de retales a precios baratos. Esta casa recuerda a sus compradores que continúa concediendo el regalo de un día de venta al mes, mediante sorteo. - Habiendo correspondido en el pasado Enero, AL DIA 30.



Panoramas

Solidaridad

Hemos sentido un gran contento al ver como la juventud, briosa esperanza de España, lanzaba al tempestuoso ambiente los ronclos clamores de su protesta por el asesinato vil del que ha sido víctima un estudiante granadino. En tan deplorable momento, este acto de solidaridad es tan raro que nos admira, nos inquieta y nos regocija, aunque nos parezca exagerada esta diversidad de emociones en la apacibilidad cobarde del vivir provinciano.

La personalidad oronda de un paquidermo pedagógico, que gruñe diatribas con tartamudez algo plebeya, ha sido sacada a relucir en estos actos de protesta en los que es muy sensible figuren tan precoces chicleos y no jóvenes mas crecidos que, con su energía y su presencia, exijan lo que haya lugar.

Días son estos de aventura y el ánimo de los hombres, que le sean, anda un poco soliviantado ante el inicuo modo como se pisotean y se llenan de sangre los mas sanos principios. Ese estudiante y aquellos otros, mezos inocentes y, sobre todo, el capitulo de los predestinados, tiene que señalar a los hombres libres la ruta del deber. Que no se vea como la política de los zares, el látigo de los smoujks, el atropello de Grecia y otros sombríos aspectos vienen a adquirir en España carta de naturaleza. Y que no se demuestre, en fin, que consentimos eso, por que, entonces, vendrán por nosotros de los harenos turcos, para que custodiemos, sin peligro, las favoritas del Sultan.

Sixto Espinosa Orozco

Almería

REPIQUES

Cuando aún estaba reciente la protesta del claustro universitario de Granada por el boqueo de la fuerza pública, el director de la Escuela Normal de Almería amenazó a los estudiantes con pedir el auxilio de los que se dicen mantenedores del orden. El «Zoological Park» de Nueva York, pagaría a buen precio esta abultado tipo de especie desaconocida.

El director de la Escuela Normal es una anomalía pedagógica.

«La Crónica» dice: «Asaltos, destrozos, colisiones, incendios, tranquilidad.» Pero entre las dos últimas palabras hay, aunque no se vean, unos puntos suspensivos chorreando sangre.

El Campanero

SIQUEN LAS PROTESTAS

Una aclaración

Nos ha visitado de nuevo una comisión de estudiantes para especificarnos que la protesta por los tristes sucesos de Granada y la petición de que se destituya al señor Lozano, han sido iniciadas por todos los estudiantes de Almería, sin distinción de Centros.

La silba de anoche

Anoche fué obsequiado el director de la Escuela Normal señor Lozano con la segunda silba de esta temporada.

Es de esperar que la serie no termine de insistir el señor Lozano en el distinguido y discreto procedimiento que anoche desde su casa se puso en práctica.

Cuando los escolares, ya cansados de pitar, se disponían a abandonar el campo de operaciones, desde la azotea de la casa del señor Lozano, Director de un centro decente de enseñanza y catedrático de Pedagogía, se arrojó a la calle sobre los curiosos transeúntes y la policía un cubo de aguas sucias que produjeron a más de las mejaduras con siguientes la indignación que es de suponer.

Como se ve el procedimiento es completamente rural. Las sirvientas del señor Lozano deben ser de Partaloa.

El jefe de la policía subió al domicilio del señor Lozano a protestar de la provocación y en el preciso momento de abandonar la casa, tro cubo de agua arrojado desde el mismo sitio acabó de agotarla

paciencia de los estudiantes que apedrearon los balcones, y de los pelicias que condujeron a las indométicas sirvientas del señor Lozano a la Inspección.

Felicitemos a los iniciadores de la delicada idea y denuenciamos el hecho al señor Alcalde para que además de la multa gubernativa imponga otra a las cerriles partaloeras por infracción de las ordenanzas municipales.

Esta noche haremos la información con paraguas.

Caballeros, no empujad

Los vividores de las antiguas oligarquías, aquellos que han escalado los puestos públicos de mas relieve sin intervención de la voluntad popular y a raíz de sucesos que todos recordamos, han puesto en acción el epigrafe con que se encabezan estas líneas y van muy a su gusto en el asiento que ocupan por obra y gracia de la influencia de que gozan sus protectores los eternos caciques de este pueblo.

Pero corren aires de fronda y pronto van a notar el mal que producen ciertas corrientes matereológicas.

Estamos en momentos de saneamiento y a todas partes hay que llevar las estufas para depurar el ambiente oficial en los centros de Almería.

EL DIA se propone que a los centros aludidos llegue la desinfección que hace falta y se promete que quedará saneado el ambiente en plazo brevísimo; porque este pueblo va sintiendo hondos deseos de que todo quede limpio de la carroña que envenena la vida nacional.

Buque francés

Viene por el austriaco

Como anunciamos en otra sección, ayer entró en este puerto el remolcador francés «Milón». En dicho barco vienen como unos treinta marineros de guerra, al mando de un teniente de navío.

El remolcador procede de Cartagena y viene a Almería a incautarse, por orden del gobierno francés, del buque austriaco que hay en nuestras aguas, desde el comienzo de la gran guerra.

Los marinos pasaron ayer por nuestra ciudad, deleitándose en la contemplación de nuestras bellezas y saboreando algunas bebidas consoladoras.

UN B. L. M.

La Prensa no diaria

El Presidente de la asociación de la Prensa no diaria Sr. Gutierrez de Tovar nos envía un atento B. L. M. y nos remite, al mismo tiempo los Estatutos porque se riga dicha Sociedad.

leyendo los Estatutos y conociendo las personas que integran tan honrosa asociación, hemos sentido la necesidad de aplaudirlos y alentarlos, sobre todo por tratar se de una Sociedad benéfica y de Socorros mutuos, cuyos beneficios han de ser muy grandes para los asociados.

Los Bernal

Antes de anoche debutaron en el Teatro Apolo, con el mas franco éxito, la «troupe» de Bohemios sevillanos, conocidos por los Bernal. El teatro estaba lleno y el público aplaudió a rabiar a los celebrados actores.

DR. J COMPANY

Enfermedades del aparato respiratorio y del corazón. MEDICINA GENERAL. Consulta de 2 a 4. Paseo del Príncipe 83. Frente al Banco España.

NOTICIAS.

Un detenido

Ha sido detenido en el sitio denominado «Dulce Maria» término municipal de Baca es, Juan Soriano Valverde, reclamado por el Juzgado de Instrucción de Purchena.

Recaudador

Ha sido nombrado recaudador de Hacienda en la zona de Berja don José Guerra Bernarde.

Providencia

La Jefatura de Obras Públicas ha dictado providencia sobre la necesidad de ocupar varias fincas del término municipal de Enix.

El Cañón

Panadería de moda. Si queréis pan de aceite caliente todas las noches en EL CANON. Tortas de chicharrones y mantecas en EL CANON. Pan de azucar en EL CANON. Magdalenas, bocado delicioso en EL CANON. Mantecados, todo almendras, en EL CANON. Mantecados de coco en EL CANON. Rescos de baño en EL CANON y los insuperables rescos de almendra en EL CANON. Aparte en EL CANON encontrará usted el pan cortado bombón bazo, lo mejor que se come en Almería, caliente a todas horas bien cocido y exacto peso solo encurarán en EL CANON. Conde Oñalia 5.

republicanos, que saben se trata de beneficiar al país.

Romanones y los presupuestos

El Presidente del Consejo de Ministros, al tratar del asunto de los presupuestos, dice que cuenta con la mayoría para aprobarlos, porque todos opinan lo mismo. Se muestra conforme con habilitar horas extraordinarias para discutir los retiros obreros y los presupuestos; se desecha en votación ordinaria.

Pedregal y Sánchez Guerra

El señor Pedregal, en votación incidental, pide que las proposiciones del género de la presentada por el Presidente del Consejo de Ministros sean leídas el mismo día que se presenten. El señor Sánchez Guerra expone su opinión apelando a recursos históricos. El Presidente dice que él trata de ajustar su conducta a los deseos del señor Pedregal. Este retira a proposición.

¡Vaya con el de la valla!

El señor Villanueva conce de la palabra al señor Vitorica. (Una voz desde la tribuna de la Prensa, pregunta: ¿Es Vitorica quien habla? Otra voz le contesta: Sí; el de la valla). El señor Vitorica se muestra indignado y pide al Presidente que impida insulten a los diputados de las tribunas. El señor Villanueva reconoce que lleva razón y dice que si se oyen más gritos aplicará el máximo de la sanción reglamentaria a quien lo prefiera. El señor Vitorica responde al Presidente: «S. S. puede empezar aplicándolas desde ahora mismo.»

Los señores García Prieto y Castroviejo protestan contra la actitud del Sr. Vitorica y del Presidente.

Los periodistas se retiran

El señor Villanueva advierte que si se reproducen las voces desalojará las tribunas y califica intolerable el hecho de que los periodistas correspondan con gritos a la hospitalidad que se les ofrece en el Congreso. (Se oyen vivos clamores en la tribuna de la Prensa y después de una unánime protesta por las duras palabras del presidente los periodistas abandonan la Sala).

Protestas

Los señores Barriobero y García Prieto siguen protestando contra el Presidente por su actitud con los periodistas. Estos, al salir comunicaron lo ocurrido a sus compañeros del Senado, los que abandonaron también la Alta Cámara, antes de que empezara la sesión.

ULTIMA HORA

Protestan los estudiantes

En la Facultad de Ciencias se reunieron muchos estudiantes para protestar de los atropellos de Granada, pidiendo que se instruya sumaria para depurar responsabilidades y que se apliquen duros castigos a los culpables de los sucesos. Además acordaron solicitar que se anule el acta del Diputado Sr. La Chica, diciendo que, de no ser atendidos, renunciarán a las matrículas en todas las ciencias.

«R. I. P. ¡El Cacique ha muerto!»

Una comisión de los estudiantes solidarios, fué a comunicar los acuerdos tomados, a las autoridades y otra se dirigió al Congreso, llevando un cartel que decía: ¡Muera La Chica! ¡Que lo hechen!

A las cinco de la tarde recibió el Sr. Villanueva a la Comisión. Ante el congreso, se formó un numeroso grupo de estudiantes dando gritos contra los caciques, apareciendo otro letrado que tenía escrito «R. I. P. ¡El cacique a muerto!» A las cinco y media salió la comisión dando cuenta a los otros compañeros de las conclusiones acordadas. Después fueron a la Universidad y a las seis y media tuvieron reunión general para dar cuenta del resultado de las gestiones.

Consejo de ministros

El Consejo celebrado en Palacio no tuvo importancia. Después se celebró otro donde, según el Conde de Romanones se

trató de las subsistencias, dando cuenta los señores Argente y Cortina de las medidas tomadas contra los acaparadores, contra los que el gobierno está dispuesto a tomar las más energéticas medidas.

Confirmando, además, Romanones que se discutían las incidentales de los señores Rodés y Pedregal sobre los presupuestos.

Los embajadores y la edad

Hoy han visitado al Presidente del Consejo de Ministros el Embajador del Japon y el Encargado de negocios de Portugal. Refirió a los señores de dicha entrevista, a los alborotados estudiantiles dijo que son cosas propias de la edad.

Frente a la valla

Los estudiantes se reunieron frente a la valla que hay en la calle de Cedaceros en la casa del Diputado señor Vitorica, protestando de su conducta contra el ornate de la Corte. Contra esos estudiantes se levantó el señor Vitorica en el Congreso originándose el ruido incidente relatado.

No se tolerará el contrabando

El ministro de Hacienda dice que no se tolerará más el contrabando en la frontera portuguesa y que se atenderá a los informes de los aduaneros.

Uno de los autores de un crimen repugnante

Ha llegado a Madrid el ex Gobernador de Granada.

Ante los periodistas, en el Congreso, relató lo sucesos de muy distinto modo a como se conocen. Disculpó a la guardia civil, haciendo hincapié en sus deseos de no verter sangre.

Los gastos de las posesiones

El Conde leyó hoy en el Congreso un proyecto concediendo un millón seis cientos ochenta y ocho mil doscientas quince pesetas para gastos de las posesiones españolas del Africa occidental.

Donde no hay harina...

Una comisión de harineros visitó en el Congreso al ministro de Abastecimientos para pedirle la unificación de la tasa y la rebaja en las tarifas de transporte. El señor Argente le contestó que a lo primero no podía acceder porque sería elevar el precio del pan y que la segunda petición la sometería al Congreso.

Los empesados de la Diputación

Una comisión de empleados de la Diputación de Madrid visitó en el Senado a los señores Sánchez de Toca, Allende-Salazar y Romero Girón para que se aclarara la situación en que quedarán las Diputaciones si se lleva a cabo el proyecto autonómico. El señor Sánchez de Toca les contestó que lo único que él podía hacer era ofrecer el apoyo de los senadores a los citados funcionarios.

Un conductor apaleado

Por haberse negado a saludar la bandera de los estudiantes estos apalearon en la calle de Preciados al conductor del tranvía y rompieron los cristales del coche.

El primer mandamiento

En la Universidad de Sevilla se han suspendido las clases en señal de duelo por los sucesos de Granada.

Se organizó una manifestación con bandera a media asta y con un cartel que decía:

«El primer mandamiento de la Ley de Dios es extirpar a los caciques.»

El escultor Julio Antonio se encuentra enfermo de gravedad el célebre escultor Julio Antonio.

Servicio telefónico

Extranjero

Madrid 13

La comisión interaliada

Un despacho de París dice que la comisión interaliada de investigación compuesta de ingleses, italianos y americanos se ha reunido para tratar de la cuestión de Varsovia.

Las reclamaciones de Bélgica

El Presidente de los Estados Unidos y los representantes de las Potencias aliadas y asociadas oyeron en París a la Delegación belga, quien manifestó diferentes reclamaciones de Bélgica.

La República alemana

De la estación inalámbrica de Nauen comunican que en la sesión de ayer de la Asamblea nacional alemana ha sido elegido Presidente de la República el comisario popular Ebert.

Noticias generales

Madrid, 13

Nuevo periódico

«Le Matin», de París, dice que el Duque de Montpensier ha escrito a Gomez Carrillo participándole el deseo de fundar un periódico que aproxime las aristocracias francesa y española.

El Duque se propone mencionar así los lazos espirituales que deben unir a ambos países.

Nougués y los presupuestos

El diputado republicano señor Nougués ha dicho, hablando de los presupuestos, que si los españoles los conocieran verían que son la obra más revolucionaria que puede hacerse.

Los estudiantes de Madrid

Esta mañana visitó a la Prensa una Comisión de estudiantes de la Facultad de Derecho y de la Universidad Central, para hacer constar su más enérgica protesta e indignación por los atropellos cometidos en Granada contra sus indefensos compañeros.

Emisión de obligaciones

Se ha autorizado al ministro de Hacienda para presentar a las Cortes un proyecto de ley emitiendo obligaciones del Tesoro por valor de 350 millones, con destino a anticipos internacionales.

Los pasaportes de Cuba a Norteamérica

Segun comunica la Legación de España en la Habana, los consulados de los Estados Unidos en Cuba han recibido orden de no visar los pasaportes para los Estados Unidos a las personas que lleven menos de seis meses de residencia en la isla.

El nuevo Gobernador de Granada

El nuevo Gobernador de Granada, cuyo nombramiento firmará hoy el Rey, es don vasio Rodriguez Blanco, que desempeñaba igual cargo en Salamanca.

Con arreglo al art. 189 de la ley Municipal, se ha ordenado al gobernador interino que incoe expediente al Ayuntamiento granadino.

El temporal

Comunican de Cádiz que sigue con violencia el horrible temporal ayer desordenado.

El viento ha derribado las paredes de varias casas y ha tronchado numerosos árboles.

Los activos obreros

El exministro nacionalista señor Rodés presentó anoche una proposición incidental, que se discutirá esta tarde, encaminada a que se de preferencia a la discusión del proyecto de retiros obreros.

El precio del azucar

En el ministerio de Abastecimientos se han recibido varias quejas de diversos industriales de provincias, manifestando que algunas fábricas de azucar, (excepto la Sociedad general, no venden al precio de tasa,

Con tal motivo se ha telegrafiado a los gobernadores para que obliguen a todas las fábricas a vender a precio de tasa, incautándose de las existencias si fuesen contravencidas estas órdenes.

Las Cortes CONGRESO

Empieza la sesión

A las tres y onarenta minutos de la tarde y bajo la presidencia del señor Villanueva empieza la sesión del Congreso.

El Conde de Romanones lee varios proyectos. El Diputado señor Rodés pide que de preferencia a la cuestión del retiro de los obreros y dice que cuenta con el apoyo de los regionalistas y de los



**Los sombreros forma BORSALINOS** Sen los mejores  
 Sucesor de Rosales y Ulibarri.-Tiendas, 4  
 allnos auténticos de ALESSANDRIA valen 18 pesetas.

## Grandes almacenes San José de Juan Morata

Tiendas, 15, y Azara, 2

En estos almacenes se han recibido todas las novedades para la temporada de invierno. Grandioso surtido en terciopelos, lanería, sedería fantasías para vestido franelas Aichys, pañetes y géneros blancos. Gabanes para caballero y niño, alfombras, tapetes, stores, corsés, camisas, toquillas, paraguas y géneros de punto. Pañería para caballero de superior calidad y buen gusto a precios muy reducidos. Chales de felpa y punto a precios baratísimos.  
 Depósito de peltería a precios de fábrica.  
 Especialidad en géneros negros y luto  
 Abrigos para señora y niña en terciopelo, paño rasé y pirineo de los últimos modelos.  
 Para comprar con gusto y economía se impone visitar estos almacenes porser los que mas novedades presentan y mas barato venden.  
**Expléndidos obsequios a los compradores**

**Sociedad Anónima de Transportes y Fletamentos**  
 Andén de Costa, 46.--Almería  
**Servicio combinado de domicilio a domicilio**  
 Agentes en Barcelona  
 Señores Amengual y Compañía, S. en C.  
 José A. Clavé, 13  
 Don Sebastian Robirosa  
 Plaza de Palacio

**Banco Español de Crédito**  
 Capital: 20.000.000 de pesetas  
**AGENCIA EN ALMERIA**  
**Caja de Ahorro**  
 Las imposiciones en la Caja de Ahorro producen un interés de 2 p. te acumulable en 30 de Junio y 31 de Diciembre. Pueden hacerse ingresos y arfondes en cualquier momento, sin previo aviso.  
 Horas de caja para las cuentas de ahorro: De 10 a 2 y media y de 4

**AUBELIA**  
 Fábrica de Tejidos mecánicos  
 DE  
**José Suero Muñoz**

**Relojería FRANCESA**  
**DEOGRACIAS PEREZ**  
 Pasco del Príncipe, 22.  
 Gran surtido en Joyería, Platería, Optica, Electricidad y artículos para regalos.  
 Se hacen toda clase de composturas en Joyería, Platería y Optica.  
 Antiguo y acreditado taller de composturas de relojes con toda clase de garantías  
 Se compra oro, plata, platino y alhajas.  
 No confundir la única «Relojería Francesa».  
 Al lado del Hotel Simón  
 Esta casa no tiene sucursales

**Compra-venta**  
 de fincas rústicas y urbanas y Administración de toda clase de propiedad des. Comisiones reducidas en toda clase de gestiones administrativas y cobro de créditos. Tenemos en venta ocho casas.  
 Para informes: J. L. Suarez, B. trela, 4

**Sombreros**  
 Elegantes Gran moda.  
**FORMA BORSSALINO**  
 A 10-11-12-13-14 pesetas. Especiales para sacerdotes  
 Seda corta y larga. Bonetes Ra deso  
**Sombrerería de José Plazá. Tiendas 8**

**Relojería Suiza**  
**Daniel de Santos**  
 Optico  
 P. del Príncipe, 14.  
 Esquina a Sebastián Pérez.  
 Lentes y gafas de todas clases. Instrumentos de precisión, dibujo peso líquidos y Material Eléctrico.  
 Se sirven cristales con arreglo a prescripción médica.

**LA CONSTANCIA**  
 Panadería de Aguadulce calle de Granada número 76 --Pan Barato.  
 Pan de Aguadulce a 0'55 Kil.  
 Id. id. Blanco 0'55 id.  
 Id. id. Cortado 0'60 id.  
 Id. id. Bazo superior 0'53 id.  
 Panes de 2 Kilos 1'05 pts.  
 De venta en la plaza del Mercado en la barraca que tiene el elefeto «Aguadulce»

**Seguros**  
 De accidentes del trabajo --De accidentes generales (Individual.)-- De Responsabilidad Civil.--De caballos, coches y automóvi.es.--De lunas y cristales.--De Accidentes de aza.--De Incendios y otros.  
**JOSE ALGARAZ GIMENEZ**  
 Mendez Núñez, 22.

**BUSTOS**  
 Droguería "La Ibañra"  
 Material fotográfico Perfumería. Droguería en general  
 Calle de Granada, 37  
 Teléfono 88  
 Depósito de las aguas de Paterna mejores para el estómago.

**Aparatos ortopédicos**  
 Se hacen toda clase de bragueros para la contención de las hernias per difíciles que sean, como la faja especial elástica para señoras, de reducción de vientre o desviación de la matriz y faja para caballeros, aparatos para desviación de pies y piernas y la columna vertebral. Toldos y capotes para balcones, Colchones bastillados.  
 Cayetano Lede sma.--Noria 28.

**Compra venta de Muebles usados**  
 Calle de Torrijos número 2.  
 (Esquina a Regocijos)  
**Consulta especial**  
 de enfermedades de nariz garganta y oidos, a cargo de D. Antonio García García médico ferense.  
 Consulta, de 2 a 4  
 Obispo Orberá, 5.

## LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
 Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas, completamente desembolsado  
 Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos  
**54 AÑOS DE EXISTENCIA**  
 Seguros sobre la vida Seguros de valores  
 Seguros contra incendios Seguros contra accidentes  
 SUBDIRECTORES EN ALMERIA  
**SALVADOR ROMERO Y HERMANO** PASEO DEL PRÍNCIPE, 10



**¿Necesita usted algunos muebles?**  
 En este caso, antes de efectuar sus compras, le inrete sa visitar los grandes almacenes que la **Casa Ferrera** tiene establecidos en la calle de Martínez Campos, esquina a la de Aguilar Martell, donde hallará cuanto precisa un MENAJE completo de cualquier clase, siempre a precios reducidos.

## Cales y cementos

**CENTAURO**  
 Son los mejores y más económicos  
**Grandes rebajas de precios por la paz**  
 Venta en Almería, Alfonso de la Cámara  
 Rambla de Alfareros (Huerta de los Cámaras).  
 hay cementos que superen a los CENTAURO. Marca acreditadísima  
 Precios especiales por toneladas

**Francisco Escámez Morales.**  
 PAQUETERIA Y QUINGALLA  
 ielesP de adorno. Lanillas para Laberes. Inmenso surtido en adornos para la presente Estación.  
**Grande rebaja de precio**  
 Plaza de Nicolás Salmerón, núm, 8

**Sosa Cáustica**  
 En tabletas con 70 a 72°, barriles de unos 250 kilos. qu terrén con 76 a 77°, tambores metálicos de unos 350 kilos  
**Casa Ferrera.--Almería**  
**JUAN TONDA**  
**VINOS PARA MESA**  
 DE VALDEPEÑAS  
 Precio de la arroba, 6'50 pesetas  
**Blanco y tinto superior para mesa.**  
 Plaza de San Sebastián, 5. -- Almería

**Export Bier**  
**Estrella Roja**  
 es la Reina de las Cervezas  
 No contiene adición de alcohol - La mejor para las comidas - Es tónica - Es digestiva